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3月25日8时27分，昌吉市公安
局110指挥中心接警员马超接到一个
报警电话，电话里一名男子的情绪十
分低落。在与报警人细心沟通后，马
超发现该男子流露出了轻生的想法。

马超一边耐心劝解报警人，稳定
他的情绪，一边立即向值班组长报
告，同时指令辖区派出所及巡逻民警
注意在巡逻中发现线索，做好救援准
备。男子所在的位置至关重要，如果
无法确定位置将很难进行施救。

马超继续与该男子交流，以便获

取更多信息。
马超：“我们能聊聊吗？有什么

事不能好好沟通处理的，你还这么
年轻，我猜你年龄比我小，你可以
把我当成哥，有啥想不开的你和我
说……”

报警人：“我和家人关系不太好，
我觉得生活没有意思……”

马超：“您家里肯定有年迈的父
母，你不能让他们白发人送黑发人
啊……”

报警人：……
在聊天的过程中，马超一直尝试

引导该男子说出大概位置，在感受到
马超的温暖与善意后，报警人逐渐放
下戒备心理。

马超：“你要知道，父母才是这个
世界上最关心你的人，你一定不要冲
动，咱们可以加微信视频聊天吗？”

轻生男子同意添加马超的微
信。马超与对方进行了 3 分多钟的
视频通话后，确认报警人暂时安全，
警方也快速锁定了报警人的位置，大
概在亚中附近的某小区，马超快速将
报警人的体貌特征传送给处警的警
务人员，现场警务人员根据线索进行
拉网式查找。随后警务人员在某小
区看到楼顶上有人将一条腿伸出栏
杆，确定轻生男子的准确位置后，警
务人员上前快速将轻生男子拽住，将
他从楼顶上解救了下来。

得知男子被成功解救，马超长舒
一口气，他这才挂断了电话，系统显示
他与该男子的通话时间为57分钟。

“110是‘平安线’更是‘生命线’，
每一起警情对接警员来说都是一场
考验，都必须争分夺秒、认真对待。”
马超说。

“我不怕累，也不怕苦，只希望
我负责的道路畅通无阻，安全舒
心。”这样朴实的话语出自昌吉市二
六工镇幸福村四组党支部书记兼主
任马金贵之口。从事护路员工作 3
年来，马金贵坚守在铁路养护一
线，用辛勤的汗水换来铁路沿线的
安全，用无私的奉献守护人民群众
的出行安全。

47岁的马金贵是幸福村地地道
道的农民，铁路就在他家向北500米
处，距离他种植的农作物也不远，每
次他去田里耕作时，总要去铁路附近
转一圈，看一下有没有破损的地方。

2021年9月，马金贵当选为二六
工镇幸福村四组党支部书记兼主
任，同时也担负起了守护四组路段铁
路的责任。从那一刻起，他对四片区
沿线铁路十分挂心，虽然此处铁路总
长只有 5.835 公里，但他总是把铁路
安全放在心上，尤其是节假日，不管
工作有多忙，他总会抽出时间和巡逻
队员一起到铁路附近巡逻。为确保

宣传工作有序、有效地开展，建立和
谐安全路段，他一方面走进田间地头
宣传铁路护路知识，告知农户，耕作
时尽量远离铁路，且种植农作物不要
离铁路太近，以免挖坏了铁路附近的
线缆，造成铁路事故；另一方面告知
放羊的农户，让他们远离铁路放牧，
以免小羊从防护栏下面的漏洞跑到
铁路上，造成铁路停运。

护路工作听起来简单，干起来
却并不容易。

还记得 2022 年 5 月的一天，狂
风暴雨说来就来，暴雨下了很久，也
没有停下来的迹象，马金贵担心铁
路两边会有积水影响铁路正常运
行，他二话没说，就带领巡逻队员去
巡路。妻子劝他，等雨停了再去，

“你别管这么多了，铁路安全马虎不
得，出了事可是大事！”马金贵一边
说一边穿上雨衣雨鞋，骑上摩托车
就往铁路沿线赶。到达地点后，其
他巡逻队员还没有到位，他就沿着
铁路沿线进行隐患排查。由于出门

太急，他忘记带工具，只好用双手疏
通铁路桥洞下积水处排水口，进行
积水引流，排除积水可能带来的安
全隐患。经过 2 个多小时的排查和
疏通，确保铁路沿线的安全后，马金
贵这才和其他巡逻队员安心回家。
回到家已是 22 时许，他浑身的衣服
都湿透了，他把湿衣服脱掉后，倒头
就睡着了。像这样的小事，马金贵
一年不知道做了多少，马金贵经常
说：“只要火车能安全运行，这点苦
不算啥。”

作为一名平凡岗位上的共产党
员，马金贵始终秉着全心全意为村民
服务的宗旨做好本职工作，努力发挥
党员的模范带头作用，为铁路沿线的
安全运行贡献自己的力量。护路工
作看起来处理的都是一些小事、琐
事，但对铁路安全来说却是重大隐
患，正是有了像马金贵这样负责任的
护路员细致工作，才维护了铁路安全
畅通和铁路沿线治安秩序的持续稳
定。

世界卫生组织2023年5月5日宣布，新冠疫
情不再构成“国际关注的突发公共卫生事件”。3
年多前，当地时间2020年1月30日，世卫组织宣
布新冠疫情构成“国际关注的突发公共卫生事
件”，这是世卫组织依照《国际卫生条例》所能发布
的最高级别预警。

新冠大流行迎来转折点。本次决定主要基于
哪些方面考虑？将给我国以及全球带来什么样的
影响？新华社记者采访国家卫生健康委疫情应对
处置工作领导小组专家组组长梁万年、中国疾控
中心应急中心副主任施国庆，第一时间作出解读。

世卫组织决定表明目前可以有效控制新冠疫
情危害

问：世卫组织宣布新冠疫情不再构成“国际关
注的突发公共卫生事件”，主要基于哪些方面
考虑？

梁万年：我认为主要基于几个方面的考虑。
第一，从当前流行态势来看，全球报告的新冠

病毒感染人数、住院人数和ICU住院人数、病亡
人数都处于持续下降状态。

第二，新冠病毒虽然持续变异，但变异株对人
类健康的危害没有发生太大变化。

第三，全球来看，通过人群的自然感染和疫苗
接种，已经建立比较良好的人群免疫屏障。

第四，3年多来，各国加强医疗救助体系和公
共卫生体系的能力建设，包括人力资源、防护设
备、药品等多方面能力都在加强。

综合这些要素来看，人类抵抗力与病毒之间
已经取得一个较平衡的状态，也达到了《国际卫生
条例》关于结束“国际关注的突发公共卫生事件”
的基本要求。当然，结束“国际关注的突发公共卫
生事件”并不意味着疫情危害就彻底没有，而是表
明以人类目前的能力，可以有效控制这种危害。

跨国交通、贸易、旅行等限制将进一步减少

问：世卫组织这一决定，将在全球产生什么样
的影响？对于我国意味着什么？

梁万年：对于跨国交通、贸易、旅行的一些限
制，将进一步减少甚至消除，这应该是最大的影
响。我国的国际交往包括贸易、旅游、学术交流
等，都有望减少此前因部分疫情防控措施带来的
不便。

当然，这并不意味着我国就对新冠疫情放任
不管。只要疫情危害仍然存在，我们就还要继续
做好相关防控工作，继续和全球各国紧密团结，共
同采取更具针对性的措施，保护好人民群众的
健康。

施国庆：世卫组织宣布新冠疫情不再构成“国
际关注的突发公共卫生事件”，并不意味着新冠病
毒流行的结束，我们仍处在新冠病毒的一个流行
进程中，还要继续做好相关防控工作。

监测新冠病毒变异情况，不断完善公共卫生
体系

问：下一步，我国将如何应对新冠疫情？
梁万年：有几个方面工作还需要继续坚持。

一是坚持有效地监测新冠病毒变异情况和疫情的
发生发展情况，同时补短板、强弱项，不断完善公
共卫生体系。二是对一些高危人群和重点人群，
继续加强疫苗接种。三是继续强化临床救治能力
特别是重症的救治能力。四是呼吁大家保持已经
养成的一些良好卫生习惯。

施国庆：我国已经建立了多渠道的监测预警
体系，在城市社区、哨点医院、重点场所、城市污水
等进行监测，不断观察疫情变化，及时做好风险研
判。如果发现聚集性疫情，立刻启动现场调查。

我们要继续做好监测预警，掌握疫情流行趋
势。同时，要加强健康教育和风险沟通，科学看待
疫情，保持良好心态。 来源：新华网

近日，昌吉市建国路街道水
林社区联合昌吉市汇同社会工作
服务中心，举办“放飞风筝，放飞
梦想”主题活动，吸引 20 余位小
朋友参加。活动中，社区干部和
志愿者将待涂色的风筝和水彩笔
分发给小朋友，让他们和家长一
起为风筝涂色，不到一个小时，一
只只风筝就披上了“彩衣”。随
后，大家来到昌吉市滨湖河中央
公园，将绘制好的风筝放飞。图
为小朋友和家长一起为风筝涂
色。

本报记者 马晓芳 摄

暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖

新冠大流行迎来转折点，

世卫“新决定”怎么看？
——权威专家详解新冠疫情不再构成“国

际关注的突发公共卫生事件

“只希望我负责的道路畅通无阻”
——昌吉市二六工镇幸福村四组党支部书记兼主任马金贵的护路故事

本报记者 廖冬云

通话、视频57分钟，110终于解救了他
本报记者 廖冬云


